

LA LUCHA

BISEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor J. Madriz C. } Suscripción mensual, cincuenta céntimos } Admor. Adolfo Rojas Velásquez

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA, JUEVES 10. DE ABRIL DE 1909

Nº 43

AGENCIA HAMBURGUESA AMERICANA ---

LINEA ATLAS

Vapor cada dos semanas para Colón y cada una para Jamaica. Todos los vapores tienen Mécico y camareras. Para más detalles dirigirse a la Agencia en San José ó Limón.
John M. Keith, Agente General.

Departamento de drogas, medicinas de patente, perla, etc.—Departamento de papelería, útiles para el hogar y para escuelas. CROMOS, etc., etc.
BOTICA DE GUIER las recomendamos preferir por ser fabricados con nuestra FAMOSA AGUA DEL ANTIAL DE ARRIAS, reconocida como la más de todo Costa Rica, y con la que no es posible contra una fiebre tifoides ni ninguna enfermedad del estómago. Exija siempre la marca GUIER.

TARJETAS POSTALES

RIVERA & CO.

CARTAGO.—Tienda de novedades
Surtido de sombreros, Casimires finos, máquinas de moler maíz. Arados y otras máquinas útiles para los agricultores.
LOS MAS BAJOS EN PLAZA

Agencia de Funerales de Carlos Arias G.

Cartago

Surtido de correos número 17.—Teléfono número 12.—Trabajos de carpintería.—Carruajes de paseo.

Con el fin de prestar mayor comodidad a mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público puede llegar a solicitar lo que desee de mi empresa.

RIVERA y CO.

Abarrotes en general

La verdadera proveedora de lo bueno y lo barato

En nuestro establecimiento y encontraréis todos los artículos que deseáis: harina, sal, manteca, café, etc., etc. lo de consumo diario, fresco y bueno.

SE ATIENDE CON SOLICITUD EL DESPACHO

F. LAPORTE

Tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores, en particular, y al público en general, un salón de refrescos y helados en lugar adecuado.

LA BICICLETA

JUAN LUIS VARGAS G.

Pulpería y licores del país

Mercaderías frescas. — Artículos de primera necesidad. — Queso y mantequilla del país.

TALLER DE ZAPATERIA

APOLONIO BRENES

En el Mercado tengo un departamento donde encontrará el público, surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales y cuento con operarios muy competentes.

Caballeriza de Pedro Hernández O.

Al Este del Mercado.—Buenas bestias para viajes
Esmero en el cuidado de bestias de personas particulares.—Alquilo más barato que en las demás caballerizas.—HERRERIA.

LITO VALERIN

Sí, señor; pase usted á mi taller y se convencerá! He comprado en San José buenas máquinas para trabajar con rapidez las obras que se me encarguen.

Los trabajos los haré sumamente baratos porque compro los materiales al por mayor.

Especialidad en la composición de cocinas de hierro, alambres, para platos, acordeones y de cualquier otro objeto, sea ó no del ramo.

LITO VALERIN

El Irazú FELIPE MARTIN CARTAGO

Acaba de recibir nuevo y variado surtido de lanas gasas y zarzas, abrigos para señora, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y caballeros, camisas, cuellos y corbatas; objetos para regalo, camas de hierro con resortes, almohadas de plumas, alfombras, etc., etc.
Frente al Parque Central=SE HABLA INGLES

Botica Central

Recetan los Dres. Peralta.—Servicio esmerado en el despacho de recetas.—
Drogas frescas.—Medicinas de patente. Surtido de jabones finos. Esquina Sureste del Parque Central

A los cartagineses

La economía no está reñida con el buen gusto. Con poco costo estrena usted, ya sea un pañolón, un robozo ó un traje cualquiera, mandándolo teñir á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, la más moderna. Por lo tanto no usa ingredientes que dañan los tejidos. Garantiza tanto la bondad de sus tintas, como el buen trabajo y puntualidad. ¡Pruebelo usted. Agencia general en esta ciudad: casa de doña Goyita viuda de Calderón, cerca del Cuartel.

LOS MEJORES Y MAS BARATOS MOSAICOS

SON LOS DE LA

FABRICA DE JOSE MARIA CASTILLO ¡OJO, MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA y MAS VENDE, pues se contenta con "ganar poco y vender mucho". Antes de comprar en otra parte, se replica visitar esta fábrica situada 50 varas al Noroeste del Mercado.

GRAN VARIEDAD DE DIBUJOS Y COMBINACIONES ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS Para precios, condiciones y colocación, entienda con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

SASTRERIA DE ALFREDO GUZMAN

Frente á la entrada del Colegio de San Luis Gonzaga Ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, para lo que cuento con operarios de reconocida competencia, no dudando dejar complacido el gusto más exigente.

Precios módicos, puntualidad y esmero en todo trabajo que se me encomiende.

"LA VIÑA"

G. Campabadal.—Cartago, C. R. Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores. ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS ESPAÑOLES. Esmerado aseo en el servicio de Cantina y Salón.

“LA LUCHA”

La desesperación del grupo valverdista Argucias y más argucias

Está visto, el sofisma es siempre el arma de que se sirven los políticos que apenas cuentan con alguna simpatía en la corriente popular; el efecto que pueda producir una palabra hábilmente colocada dentro del mecanismo bien combinado de una frase que sugiera, es toda la fuerza y toda la lógica que abona sus afanes, sus procedimientos políticos como hombres de principios, como directores de la conciencia pública.

Bastante escarmentado el pueblo de tantas argucias, hace comentarios y concreta las razones que le exponen para que siga ciego por el camino que lo marcan, que no es otro que el de la conveniencia de unos pocos, para perpetuarse en el Poder, para no perder el modo de vivir holgadamente, haciendo ostentación de sanos y avanzados ideales, conoce que le engañan, se muestra huraño y ya no cree en las vanas ofertas que le hacen para llevarlo como lazarillo obediente y sumiso á la consecución de ambiciones desmedidas como son las de los políticos que han buscado en los actuales momentos refugio en el seno de un partido que no existe y que se llamó partido Nacional.

Por eso, el pueblo costarricense no ha hecho caso de la hoja volante que el partido que irónicamente se hace llamar de ese modo, dió á la publicidad, el 27 de Marzo próximo pasado, con la sacramental noticia de que “la candidatura del Doctor Valverde es LA de las simpatías del señor Licenciado don Cleto González Víquez y si ha lanzado, sonora y excéptica carcajada que debe haber herido sensiblemente á los *piadosos* valverdistas que están desolados porque pronto se quedarán huérfanos de toda influencia en el Poder, y el pueblo á quien agasajan como chiquillo burlón, los desaira y por último los desprecia, y no les cree nada, absolutamente nada.

Si, señores valverdistas, por más que haya andado repartiendo esas hojillas sueltas el diputado Sancho en plena ciudad, el martes de la

corriente semana, acompañado de un policial, para manifestar que la candidatura que ustedes han acogido es la de LA simpatía del señor Licenciado don Cleto González Víquez, el pueblo no los seguirá, ya les conoce lo suficiente. No hay en la agrupación que han formado, hombres que tengan legítimo y buen deseo de labrar la felicidad de la Nación, ni tampoco intenciones de conservar en su verdadera pureza las instituciones de la República; pruébalo el ser uno de los principales miembros de ese partido, el señor Astúa Aguilar, personalidad que ya se le conoce muy bien por su maquiavelismo y sus manejos autoritarios durante el tiempo que fué Ministro y como leal discípulo que sabe emular los actos de su maestro Rafael Iglesias.

Don Ramón Jacinto Rivera

Los civilistas han perdido todas las nociones de la caballerosidad, cuando se atreven á afirmar que el distinguido y culto caballero don Ramón Jacinto Rivera estuvo en la última reunión política de ellos, fomentando el desorden que se produjo en aquel lugar, debido á las vulgaridades pronunciadas por un orador en dicha reunión civilista.

No es cierto que el señor Rivera cometiera la falta apuntada por el corresponsal de “La Tribuna”.

Este estimado caballero es muy conocido de todos y su conducta ejemplar y correcta no da lugar á que un corresponsal mentiroso y apasionado trate de empañarla.

HEREDIA

En la contestación que el Canónigo Valenciano da en “La Tribuna” de hoy al Lic. don Matías Trejos, comete una injusticia aquel al poner á nuestro señor Cura Calderón como uno de los sacerdotes que proclamaron la malísima y peligrosa candidatura de Iglesias; no: el Padre Calderón no ha proclamado á ese farsante ni podrá jamás ser su partidario; mal ha hecho el Canónigo Valenciano en querer enlodar á su amigo Calderón en el civilismo agonizante. Por último, el Padre Calderón no hace política, porque respeta al Ilustrísimo señor Obispo, y si la hiciera sería por un candidato digno y honrado, jamás por el tirano de los ocho años.

En “La Causa del Pueblo”, de esta localidad, en el número del lunes, en su artículo “Heredia”, dice que no encuentra méritos en el Licdo. Jiménez, ninguno que merezca la Presidencia. ¡Carambas! que esto es ser de-

masiado ciego para negar los grandes méritos que adornan á Jiménez, que todo Costa Rica los reconoce; en cambio Valverde SI LOS TIENE para “La Causa del Pueblo” que únicamente consisten en habersa constituido en Ministro dictador, atropello de los Diputados, y estriba su mérito principal en haber sido *instrumento consciente* para toda clase de abusos, en total como Ministro, una nulidad número uno. Francamente que el autor de ese artículo [que tiene una subvención gorda] escribió algo, por escribir, y nada más. Don Ricardo Jiménez no sólo tiene grandes merecimientos, también es un gran patriota; los debates en la Cámara ponen muy alto á su verdadero patriotismo.

El Licenciado Jiménez no tiene ni tendrá jamás “tratos” políticos con Zelaya; el carácter íntegro, que como fuerte coraza le resguarda, no le permite entrar en oscuras componendas con ningún elemento perjudicial á la soberanía nacional; esas suposiciones son ruines y miserables, no encajan en un hombre de la gran talla del Licdo. Jiménez; la elevación de sus sentimientos no la conoce el autor del artículo.

La dureza con que se le ataca, revela muy claramente que el valverdismo en su despecho, no encuentra armas legítimas con qué combatirlo; como ese partido es mixto por los elementos que lo forman, no fiamos que guardan profundo respeto á los civilistas, sus incondicionales aliados. El valverdismo comprende su derrota, va en retirada, resguardado por el civilismo, patrocinado por el Canónigo Valenciano, quien asegura que los atropellos de Iglesias fueron simplemente DEFECTOS [!:] y que éste gasta sus *ribetes de liberal* y lo prefiere liberal, antes que á Valverde y á Jiménez.

La contestación del Licdo. Trejos, significa la segunda caída del Padre Valenciano y su muerte política.

CYRANO

Los de la conciencia negra se aprestan á pescar incautos

La santa semana se aproxima, los días más venerados por los creyentes cristianos ya se acercan. De consiguiente, — están de plácemes los valverdistas. Se afilan desde ahora las enormes zarpas para hacer, — según ellos mismos lo confiesan — su propaganda en estos días santos, aprovechándose de que el Republicano, respetuoso á la religión y á la ley, no hará la suya. Esos son los católicos fervientes; los que con golpecitos de pecho se figuran que están perdonados sus negros sentimientos; esos son los que á menudo abusan del confesionario, para que las gentes les creen una vida religiosa.

Los hipócritas se aprestan, se despliegan en guerrilla, se ausentan de la ciudad con el mentiroso propósito de pasar

tranquilos esos días. Pero lo que van á hacer es á profanar su culto, á pisotear las creencias del pueblo, ensalzando á su DIOS-MUÑECO, cuando en realidad lo que debían hacer es adorar con sinceridad al Dios que todo lo puede, y así nos convenceríamos un poquito de que son católicos de verdad y atentos á las leyes, y no logrereros de oportunidades para embaucar al pueblo, no respetando lo más sagrado que este tiene: su religión.

¡Oh católicos de conciencia corrompidas, sentimientos impuros y religiosos mientras consiguen lo que tanto anhelan, la muerte moral y material de esta querida Costa Rica!!

UN VERDADERO CATÓLICO

ALUMBRADO ELECTRICO SE APROVECHAN LAS TINIEBLAS

Marzo 27.—En tinieblas toda la ciudad durante dos horas. La luz incandescente con intensidad de una candelilla ¿Será falta de agua? ¿Y las grandes correntadas que bajan de norte á sur de la ciudad todas las noches y que inundan la calle del señor Gobernador?

Se asegura que las tinieblas de esa noche fueron aprovechadas por un Tío para meter hojas sueltas por debajo de las puertas. Hay testigos de eso.

CORILLO

LOS ANGELES

¿Conque objeto habrá Agente de Policía en este distrito?

¿No ha sido por muchos años suficiente un Juez de Paz?

Nada, pueblanos, que lo que ha profetizado el Gobernador de esta Provincia se cumple, porque su encono es mucho y él dijo: "QUE PARA LA PUEBLA TENDRÍA MANO DE HIERRO" y en realidad, hoy lo vemos nombrar á un compinche del tirano Rafael Iglesias, de Agente de Policía. ¿Quién es él? el conocido despota Pedro Jaubert que durante el tiempo que fué Agente Principal de Policía de esta ciudad no sabía decir otra cosa que, *veinticinco con seis*.

Me ocupo de Jaubert, sólo por dar á conocer á unas poquisimas personas que ignoran la serie de hazañas negras que abrigó su conciencia como único emblema de la crueldad de este compincho.

También á otras personas de poca memoria, nos proponemos recordarles quien es este señorón.

Ahora, como ciudadanos nos corresponde preguntar en que órgano oficial salió este nombramiento y si el sueldo que devenga irá á ser de los fondos de Instrucción Pública de este distrito, que están destinados para fines lables y benéficos.

Si es del erario público, creemos que no es correcto; porque dadas las circunstancias críticas porque atraviesa

el país, no es lícito aumentar los gastos, creando agencias policiacas sin necesidad, tan solo por cumplir y saciar el deseo despótico de personas que odian á las de este barrio, por las muestras tan palpables que están dando de republicanismo.

En cuanto á la conducta de los vecinos, no encontrarán motivo para crear una agencia de policía, pues esto lo probarán mejor que nosotros, al Gobernador, sus pocos y grandes amigos que tiene, los cuales son vecinos de este barrio.

Para corroborar con hechos lo antes expresado, citaremos un ejemplo: como hasta hoy, no se ha visto un escándalo, desde luego esta autoridad (la nueva, que han nombrado para regalar un sueldo) sin duda, aburrída, de no encontrar con quien cumplir, la ha emprendido con los chicos; ¿y qué ha resultado? que éstos le llaman "nuestro terror", tal es la hostilización de éste para con ellos, y viéndose cumplido en Jaubert un adagio vulgar que dice: "el que con muchachos se acuesta... será cierto señor compincho?"

¿Qué obras buenas y de progreso vendrá á hacer Pedro Jaubert?

Acaso para extender la cañería necesitaron los vecinos de un Agente de Policía? Pues con sólo el Síndico hubo, porque éste fué el iniciador y quien llevó á cabo esta obra.

Talvez sea por ponerles *coco* á los comisarios, como son jimenistas y tiene que caerles la MANO DE HIERRO ahora, porque dentro de poco se le caerá á su dueño.

¡Cumplanse en hora bendita sus profesias y San Blás (cual Pánfilo José) lo libren de no caer, para bien del compinche y de

NICOMEDES SALAZAR

UN MAESTRO DE ESCUELA QUE SE burla de la circular del Ministro Volio

Don Nicolás Sáenz, maestro de la Escuela Central de esta ciudad, ha sido el primero en aprender las *buenas doctrinas* del Presbítero Valenciano, que consisten en echar á un lado las leyes cuando estorban. Para el señor Sáenz la circular del señor Ministro es *letra muerta*. El domingo 28 del mes próximo pasado tuvo este Sr. á bien aceptar una comisión valverdistas, y sin más ni más, de maestro de escuela se transformó en propagandista de dicho partido en el pueblo de Orosi.

Se hace necesario que el inspector respectivo tome nota de esto y proceda conforme lo aconseja su buen nombre y se lo ordena el acatamiento de lo dispuesto por sus superiores, ó de lo contrario que se le permita á los demás maestros que figuran en los otros ban-

CACHIFLIN

Cartago, marzo 30 de 1903.

INFORMACION

Baratillo Pinaud

El verdadero baratillo que hay en Cartago es el del señor Pinaud, que está en los bajos de la casa de doña Dolores Jiménez. Allí regalan las cosas.

¡Atención!!

Funeraria, empresa de carruajes, caballera, carpintería, ebanistería, tapicería, colchonería y la mar, tiene ya don Carlos Arias G.

Todo viviente que necesite algo de esa importante casa, que lo solicite, que con seguridad lo consigue más barato que en cualquiera otra parte.

— DIVISAS PARA LOS PARTIDOS POLITICOS —

Hago saber á quienes interese que soy agente exclusiva de toda clase de divisas políticas.—ERNESTINA VIUDA DE BOURSEY.—Cartago.

OIGAN los REPUBLICANOS OIGAN LOS CIVILISTAS

Las novedades importadas recientemente por mí merecen la atención del público consumidor. Ofrezca entre otras cosas: Cronómetros VICTORIA; leontinas de estilos diversos enchapadas ó de oro. Relojes WALTHAM; plumas de fuente; fonógrafos y discos de marcas acreditadísimas con 25 por ciento de descuento del precio del catálogo.—UTENSILIOS DE ACERO, sistema no de Collins, pero mejores en calidad. Carrouseles y otros artículos de Sport. En fin, un sinnúmero de mercancías puedo ofrecer al público y á comerciantes.—Represento varias casas europeas y americanas y puedo hacer comisiones especiales en pedidos de alguna consideración.—

Enrique Runnebaum,
Cartago, 10. de Narzo.

En San José tendrá catálogos y muestras.

ERNESTO ORTIZ

Oficina Agencias y Comisiones, 100 varas al Norte del Carmen—Apartado 377

CLARA ALVARADO OBSTÉTRICA

Atiende consultas en su casa de habitación: contiguo á la sastrería de don Gregorio Mata. Calle de los Angeles.

NICOLAS OREAMUNO ABOGADO y NOTARIO PÚBLICO

Oficina: su casa de habitación

LIC. GUILLERMO MATA O. ABOGADO y NOTARIO PÚBLICO

Oficina: 50 varas al Norte del Palacio

Doctor José María Peraltá MÉDICO y CIRUJANO

Despacha en su casa de habitación. Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

ENRIQUE SANCHO

PASANTE DE ABOGADO y NOTARIO PÚBLICO
Oficina: Casa de doña Natalia Sancho

Doctor Lorenzo J. Martín CIRUJANO DENTISTA

Despacha en su casa de habitación, frente á la casa de don Rafael Escalante, á toda hora. Precios módicos.

TIPOGRAFÍA DE JESÚS C. CUBERO. CARTAGO

Rectitud del Gobernador de Cartago

Cuán afanosos andan los jefes del valverdismo de esta provincia. Con sus medidas violentas y descabelladas no hacen otra cosa que dar muestra de su impotencia, en primer lugar, y en segdo., *del odio que en sus CRISTIANOS CORAZONES* guardan por el candidato (su pesadilla y su amo), el ilustre Licenciado don Ricardo Jiménez, y va de cuento.

Había en Tierra Blanca, pueblo viril y honrado, una autoridad propia de aquel lugar: un Agente de Policía recto, cumplido, (más que el actual Gobernador) y querido de sus subordinados; en fin, una autoridad completa, conforme con la palabra. Pues sabéis lo que hace el tal Gobernador? Le pide la renuncia por telégrafo, y esto por varias veces; más como aquel cumplido empleado y recto ciudadano se niega a enviársela hasta tanto le manifieste las razones que tengan los hermanos para pedírsela, sin más va ni ve lo destituye nombrando en su lugar a un tal Fonseca, oveja de su redil o paloma de su tureca. Y como dije, cuál es el motivo? El terrible para ellos y para nosotros risible, de que no había llegado a comer la carnaza puesta en la tureca por los hermanos terribles; se había calzado las medias tan bien que no necesitaba ligas. Hoy el pueblo de Tierra Blanca recibe los beneficios de la autoridad nombrada por don Nicolás que es tan querida allí como lo es el Gobernador en esta. (Y qué dirá el digno Jefe de la Nación de esto que lo que es el señor Ministro ya sabemos que cabestrea bien.) Medidas de esta naturaleza no sirven para otra cosa que para precipitar a los pueblos a ejecutar actos que si son contrarios a sus principios y rectitud, son también la única valla que pueden oponer al desborde de las pasiones bastardas y ruines manifestadas por los jefes encargados de llevarles tranquilidad, pasiones que son su espejo. El responsable de los actos del pueblo de Tierra Blanca, como justo desahogo del vejámen sufrido, será hoy y siempre, ante Dios (que tanto respetan los hermanos) ante la sociedad y el Gobierno, Nicolás Jiménez. Alaben a Dios, golpéense el pecho, señores jefes, pidiendo a ÉL misericordia de sus atropellos, en tanto cae sobre ustedes mismos el anatema de los pueblos. Alabao vosotros mismos

en la prensa valverdista, único medio de oír alabanzas que la gente honrada bien os conoce. En cuanto a Fonseca bien ganado tiene el puesto con las alabanzas y embustes de que tanto gustan en el sillón de la gobernación; decir más de él sería darle la importancia que ni tiene ni merece.

DULCEHÉ

Tierra Blanca, marzo 29 de 1909.

Y LA FAMOSA CIRCULAR...?

La imparcialidad más estricta y severa en los asuntos políticos ha sido recomendada por el ya célebre Ministro Volio a sus subalternos, por medio de una circular, (también ya famosa) No obstante esto: vemos a varios de los empleados públicos hacer propaganda de una manera tenaz, que ya pasa a la necedad; motivo por el cual merecen una fuerte reprobación, ó la destitución de sus puestos, porque el que no acata las órdenes superiores no es merecedor de la confianza pública, menos a devengar un sueldo que, nosotros los del pueblo, con el sudor de nuestra frente, indirectamente, estamos en la obligación de pagarle.

Hay en esta ciudad cierto tipillo, menor de edad, el cual ocupa el GRAN EMPLEO de portero de la Gobernación y que pertenece,—como es muy natural, puesto que es mucho el miedo que tiene de perder el empleo,—a la agrupación capitaneada por los hermanos terribles, ó sea el valvercivilismo. Este jovencillo se obstina en propalar la noticia de que don Pánfilo es el candidato oficial, que el triunfo es de ellos porque don Cleto González Víquez odia a don Ricardo Jiménez; que por bien ó por la fuerza don Pánfilo José será el futuro Presidente, y otras sandeces por el estilo, que cuando él las dice es porque bastante las habrá oído en los salones de la oficina de la primera autoridad de la provincia. Está bien, y hasta pasable, que como particular hable lo que le venga en gana, pero como empleado público nó, mucho menos en parajes públicos y en tertulias, pues esto es contraproducente, no tanto para él, que es el de menos,—pues con propagandistas así jamás llegará al poder la TURECA,—como para la tantas veces prometida y decantada imparcialidad del primer Magistrado de la Nación.

Es bueno que ande con pies de plomo el chiquillo portero en cuestión pues aunque con don Nicolás está seguro, puede que no sea así con la autoridad superior al señor Gobernador.

Este es el primer repique y no cesaremos hasta que cumpla con su deber, como debe hacerlo el que ocupa puesto público.

CORDERITO

Escuela de Adultos

Mirando, mirando, que tan fisgón soy, he visto que a la Escuela de Adultos no han vuelto ciertos maestros que daban clase en ella en el año pasado y curioso que soy, como todo hijo de vecino, me propuse averiguar la causa.

Saqué en limpio, de mi curiosidad, que a los pobres maestros les comunicaron su cesantía desde el lunes 22 del corriente. ¿Y por qué? Porque se piensa dar otra organización a dicha escuela. El único que quedó parado (como siempre) de este tremendo tajo fué el Director, para que dirija... las luces, *únicas que por hay quedaron con ÉL*. No hay como SER PAISANO PARA SER COMPETENTE. ¿Verdad? Dichosos ellos que están en el tintero. *Vere mos la cantada organización* y algo más diremos sobre este punto si usted, señor Director, es tan bondadoso que publica estas fisgas que para los paisanos no deben ser muy agradables, pero qué vamos a hacer!! El paisanaje debe llevar envuelto el espíritu de solidaridad.

JUAN JACOBO

Escuela de Comercio —PARA— Señoritas y caballeros

Jaime Brenes C., Profesor de Contabilidad del Colegio de San Luis Gonzaga y Contabilista graduado en una Institución norteamericana, se propone establecer en esta ciudad una Escuela de Comercio, bajo un plan pedagógico y métodos modernos. Con este fin se formarán dos cursos: el 1o. comprende Teneduría de Libros, Redacción, Aritmética Comercial é Inglés, y el 2o., ampliación de las anteriores materias y además, Economía Política y Derecho Mercantil. Queda desde esta fecha abierta la matrícula en el Colegio de San Luis.

Cartago, 20 de marzo de 1909.